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Pinar en recuperación 
y acompañado

Entre el sudor 
y la esperanza

| Páginas 4, 5 y 8

| Continúa en la página 8

Apoyar desde los centros laborales 
el proceso de recuperación de las co-
munidades en que están enclavados, 
y principalmente a los trabajadores 
que sufrieron daños en sus viviendas, 
y tienen situaciones complejas a ni-
vel familiar, fue el llamado de Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, Presidente del 
Consejo de Defensa Nacional, en la 
Empresa Pesquera Industrial La Colo-
ma, en Pinar del Río, por donde entró 
el huracán Ian a Cuba.

Laura Izquierdo, directora ge-
neral de la entidad, precisó que ya 
hay 20 embarcaciones en la captura 
de la langosta, las que tributarán 
el crustáceo a las industrias de Ba-
tabanó y de Isla de la Juventud, en 
tanto puedan recuperar la capaci-
dad de procesamiento en sus insta-
laciones, las que tuvieron grandes 
averías en las líneas de clasificación 
y descole. 

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente del Consejo de Defensa 
Nacional, recorrió la demarcación del Consejo Popular La Coloma, en 

Pinar del Río, por donde entró a tierra nacional el huracán Ian

En el municipio capitalino de Boyeros, y en otros 
territorios de La Habana, el fervor colectivo va 
logrando, paso a paso, la recuperación. Así lo 

constató, en intercambio con los pobladores, Ulises 
Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político 

del Partido y secretario general de la CTC. 
Igual disposición puede palparse en Pinar del Río 
y otras localidades del país afectadas por Ian, que 
han recibido el apoyo solidario de trabajadores de 

diversos sectores procedentes de varias provincias

Brasil escogerá presidente en segunda vuelta
Más de 156 millones de brasileños fue-
ron convocados este domingo a elegir a 
quienes ocuparán los principales cargos 
políticos durante los próximos cuatro 
años. En el caso de la presidencia más del 
90 % de los votos se concentró en dos can-
didatos, el expresidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, del Partido de los Trabajadores 
(PT), y el actual mandatario Jair Bolso-
naro, del Partido Liberal, pero ninguno 

superó el 50 % exigido para declararse 
ganador.

La segunda vuelta será el 30 octubre, 
ocasión en la que volverán a disputar-
se propuestas diametralmente opuestas. 
En lo económico, Lula, quien obtuvo un 
48,33 % de apoyo,  favorece un mayor pa-
pel del Estado; mientras Bolsonaro, vota-
do por el 43,28 %, apoya la privatización 
de empresas estatales. En lo social, el can-

didato izquierdista habla de proteger los 
derechos de las minorías raciales y sexua-
les, mientras el ultraderechista se centra 
en la familia y posturas antiaborto. 

Vale recordar que en Brasil los ciuda-
danos que tienen entre 18 y 69 años están 
obligados a participar en los comicios, y 
es opcional para los jóvenes de 16 y 17, así 
como para los mayores de 70. | Yimel Díaz 
Malmierca
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Acción para 
Código y ciclón

| Francisco Rodríguez Cruz

La inoportuna irrupción del huracán Ian en el centro de la aten-
ción nacional, con sus terribles consecuencias y el tremendo 
reto de la recuperación, nos hizo cambiar de manera abrupta la 
mirada que teníamos puesta hasta la pasada semana en el re-
ferendo del Código de las Familias y su extraordinario resultado 
a favor del Sí.

No obstante, el hito que ha significado este proceso ejemplar-
mente democrático seguirá por mucho tiempo como un asunto 
trascendente para la sociedad cubana, aunque no hayamos te-
nido aún la oportunidad de celebrarlo debidamente.

Luego de ratificar la revolucionaria ley con más del 66 % de 
votos positivos el Código continuará el camino, a partir de su 
entrada en vigor el martes último, después de su publicación en 
la Gaceta Oficial, ya con todos sus atributos jurídicos formales. 
El Presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del 
Consejo de Estado Esteban Lazo lo firmó y el Presidente de la 
República Miguel Díaz-Canel Bermúdez lo refrendó.

Ahora no se tratará ya solo de comprender e interpretar sus 
postulados en abstracto, sino que en lo adelante lo más impor-
tante será entonces su puesta en práctica y la apropiación coti-
diana que hagamos de esta nueva y tan esperada norma.

Porque es cierto que el Código recoge realidades ya existen-
tes, pero no siempre todas las personas tenemos suficiente in-
formación ni sensibilidad ante los problemas que no sentimos 
muy cercanos a nuestra experiencia.

Aplicar esta nueva herramienta que actualiza y hasta reinven-
ta el derecho familiar en el país implica una respuesta institu-
cional que tendrá que destacar por su agilidad y eficacia, para 
que la ciudadanía reciba los beneficios de la ley de un modo 
expedito, sin contratiempos burocráticos que empañen su mo-
dernidad.

Normas complementarias que son imprescindibles para su 
aplicación también dieron a la luz, y se trabaja en la actuali-
zación total de los reglamentos que rigen la labor del Registro 
Civil y Notaría. Las autoridades de Justicia afirman que con las 
normas establecidas es posible su puesta en práctica, y abogan 
por un modelo de actuación de excelencia, que aúne a todas las 
instituciones implicadas en un Código tan integral y abarcador.

Para conseguir tal efectividad en la aplicación de la nueva le-
gislación resulta esencial la capacitación de los profesionales 
y técnicos que operarán y harán cumplir su extenso articulado, 
así como estrategias de comunicación institucional que permi-
tan evacuar las numerosas dudas de la población acerca de po-
sibilidades y trámites nunca antes disfrutados.

Quizás sería pretencioso esperar que no se produzcan incer-
tidumbres e inexactitudes ante cuestiones que resultan nove-
dosas, tanto para los funcionarios que deben proveerlas, como 
para sus mismos beneficiarios. 

Habrá que desplegar empatía de ambas partes en función 
de un aprendizaje colectivo para que la letra tan consultada 
y debatida del Código pase de ser una posibilidad teórica a 
convertirse en una opción práctica, cuyo éxito dependerá del 
trabajo de las entidades involucradas y la receptividad de la 
ciudadanía.

El amplio campo de acción del Código, que toca todas las 
facetas de la vida familiar, requerirá una especialización 
significativa de sus operadores, además de una necesaria 
flexibilidad para solucionar cualquier contingencia o ajuste que 
se requiera introducir o desarrollar para hacer cumplir la ley. 
Juega a favor de ese objetivo el papel protagónico que desem-
peñaron los juristas en su elaboración, en la consulta popular 
en las comunidades y para respaldar el referendo popular.

Pero la vida es más rica que cualquier texto, ya lo sabemos. 
De modo que la mayor prueba para el Código en lo adelante será 
demostrar su valía como brújula y sostén de los vínculos fa-
miliares, en primer lugar para evitar conflictos, a partir de su 
empleo con fines educativos y de prevención; y en segundo or-
den para establecer parámetros claros de actuación ante las 
circunstancias que así lo requieran.

Ahora, por supuesto, debemos concentrarnos en la necesaria 
recuperación tras el ciclón Ian, cuyos efectos pasarán y nos 
reanimaremos de sus embates. Para el Código de las Familias, 
sin embargo, la acción empieza ahora y su guía nos acompañará 
por mucho, mucho tiempo. 
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| A cargo de Arsenio Rodríguez

Reclamación espera respuesta
Ernesto Gé Oliva, trabajador del hos-
pital Ezequiel Miranda Díaz del mu-
nicipio de Mella, provincia de San-
tiago de Cuba, solicita que le den 
respuesta a una reclamación laboral 
presentada.

“Desde el 29 de julio del año 2020 el 
director municipal de Salud Pública de 
Mella me cambió de mi puesto de traba-
jo, de jefe de turno del hospital Ezequiel 
Miranda Díaz, a agente de seguridad y 
protección física, sin ningún motivo re-
ferente.

“Considero que no es justo que se to-
men medidas que puedan disgustar a un 
trabajador, cuando el Código de Trabajo 
es tan explícito en estos casos.

“Me presenté al Órgano de Justicia 
Laboral del centro y realicé la reclama-
ción, previa consulta y autorización con 
la Dirección de Trabajo Municipal, don-
de el órgano me dio Con Lugar a dicha 
reclamación, la administración no estuvo 
de acuerdo con esta decisión del órgano 
y realizó la apelación al tribunal muni-
cipal.

“El día 4 de mayo del 2022 se efectuó 
en el tribunal municipal de Mella la vis-
ta laboral entre ambas partes, pero esta 
es la fecha que todavía no se me ha dado 
respuestas de la decisión final tomada. 
¿Hasta cuándo tengo que esperar? Es-
pero que de esta forma se resuelva este 
problema”.

Alterado 
expediente

Mirna Zapata Rodríguez, vecina 
de Calzada del Cerro no. 1483, 
casi esquina a San Pablo, Cerro, 
La Habana, reclama que fue al-
terado su expediente laboral.

“Entregué una copia de mi 
expediente laboral  (ID 630722) 
en el despacho de Recursos Hu-
manos de la Dirección Municipal 
de Educación de Plaza con fecha 
9 de julio del 2021.

“Aún no me han explicado 
acerca de los 23 años de servi-
cio que no aparecen en el expe-
diente.

“El responsable de Recursos 
Humanos quedó en avisarme por 
teléfono, aunque hasta la fecha 
no lo ha hecho.

“El propio funcionario a car-
go de esos asuntos admite que 
existen otros casos en similar si-
tuación”.

No dejar brechas al dengue
Dos corrientes de 

agua, una albañal y 
otra potable, se unen 

en la intersección de la 
avenida Independencia y 
la calle Paz, en el reparto 

Martí, La Habana.

Pasan los días y los 
vecinos sufren las 

consecuencias de esta 
nefasta situación que trae 

consigo la proliferación de 
mosquitos, pone en riesgo 
la salud de la comunidad, 
a la vez que atenta contra 

los esfuerzos que hace 
el sector de la salud 

por combatir el dengue. 
| Texto y foto: Agustín 

Rey Borrego Torres

Ubaldo Jacas Sánchez, vecino de calle 3ra. 
no. 266, e/ D y E, reparto Sueño, Santiago 
de Cuba, necesita conocer a quién debe di-
rigirse para plantear su interés por incre-
mentar la pensión.

“Estoy jubilado y recibo pensión por 
tiempo de servicios en el Minint. Tengo 
más de 65 años.

“Después de jubilarme y hasta febrero 
del presente año he trabajado 21 años como 
civil contando con toda la acreditación en 
regla.

“He recibido respuestas ambiguas y, 
por ende, carentes de solución, al acudir a 
varias instancias facultadas del municipio 
y la provincia en búsqueda de orientación.

“Me interesa conocer a quién(es) debo 
de acudir para definir y proceder.

“Creo que mi interés de incrementar el 
monto de la pensión por razón del tiempo 
adicional trabajado está respaldado por las 
leyes del país”.

Una sugerencia de María
Sobre el mismo tema, 
la ingeniera María Isa-
bel Ruiz Villa expre-
sa que “sería bueno que 
nos planteara con cuánto 

tiempo de trabajo se pue-
de recalcular la jubila-
ción, ya sea de un traba-
jador civil o jubilado del 
Minint”.

María Isabel es espe-
cialista B en sistema de 
gestión de calidad, de la 
UEB Oficina Centro, Re-
gistro Cubano de Buques.

¿Cómo incremento 
mi pensión?
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No son tiempos para fiestas, 
bien lo saben los agrope-
cuarios, que luego del paso 
del huracán Ian dejaron la 
celebración de su día, este 
3 de octubre, y se volcaron 
a la recuperación de los 
frutos, enmendar cultivos 
y cuidar a sus animales. 
Vendrán tiempos mejores, y 
¡celebrarán!

En predios de la Em-
presa Agropecuaria Mele-
na del Sur, de Mayabeque, 
a donde Ian lanzó pulga-
das de lluvia sobre suelo ya 
mojado, se esfuerzan en la 
recuperación. Primero hay 
que cosechar para luego, en 
cuanto sea posible, cultivar 
y volver a sembrar.

Aunque allí no impe-
ran los platanales, como en 
la década de los ochenta y 
noventa del siglo pasado, ni 
se ha visto el desastre que 
causaron ciclones prece-
dentes, sí hay plantaciones 
paridas, cuyos racimos se 
recogen para distribuir en 
los mercados, y los de me-
nor calidad, para la alimen-
tación animal.

Eso me dijo vía telefóni-
ca Erick León Basar, el jo-
ven director que desde hace 
dos años empuja la empre-
sa, que se ha destacado por 
los resultados productivos y 

económicos, pero que mu-
cho le falta para acercarse a 
lo que fue. Siento añoranza 
y hasta dolor cuando reco-
rro la campiña y veo cómo 
van de más a menos, sin que 
sea posible obtener los in-
sumos imprescindibles y la 
maquinaria para volver a la 
gran empresa.

No se amilana Diosdado 
Romero Pino, jefe de colec-
tivo en lo que fue el potente 
módulo de cultivos protegi-
dos. Hoy quedan dos casas, 
que la semana pasada cuan-
do los visitó Trabajadores 
estaban bien sembradas. No 
pudieron bajar los techos, 
pues ni los náilons, ni los 
tornillos ni las estructuras 
admiten otro desarme da-
dos sus años y la herrum-
bre, pero trabajan por sal-
var las pequeñas plantas.

Cuando los cultivos 
protegidos mermaron, 
Diosdado, con otros 12 
trabajadores, buscaron al-
ternativas: incorporaron 
plantas medicinales y fru-
tales que la lluvia no pudo 
dañar demasiado y son 
inspiración para que este 
añejo trabajador de Mele-
na del Sur se mantenga en 
la pelea por la producción 
de alimentos.

Cerca, en la UBPC Dos 
de Diciembre, arrancan 
cangres de yuca del fan-

go, tremenda faena cuan-
do el sol y la evaporación 
toman su mayor punto al 
mediodía y a los hombres 
les corre el sudor. Como los 
agropecuarios tristemente 
han dejado su tradicional 
sombrero los veo vulnera-
bles aunque envuelvan la 
cabeza en paños negros.

Manchas por limpiar
Después que recojan cada 
cultivo, los trabajadores 
de la Agropecuaria Mele-
na del Sur deberán hacer 
un intensivo en la limpie-
za de las áreas —la lluvia 
ha estimulado bastante la 
yerba—, rescatar suelos 
productivos y devolver la 
imagen a las instalaciones, 
para que no siga parecien-
do que están perdidos.

También deberán azu-
zar las entidades del Gru-
po Empresarial de Acopio 
para cobrarles los 30 mi-
llones de pesos, que según 
Erick León les deben a la 
empresa, y que de seguro 
cobraron con la venta de 
los productos agropecua-
rios, pues ningún mercado 
regala ni fía; al menos no 
justifico las deuda ni las 
modalidades que le han 
puesto como apellido en 
esta economía; el que pro-
duce, vende y cobra, esa es 
una regla.

Vida en la ciencia
Aunque el Cree (Centro de 
Reproducción de Entomó-
fagos y Entomopatógenos) 
merece un reportaje apar-
te, es imposible obviarlo en 
esta reseña cumpleañera; el 
énfasis que le pone Morai-
ma Tamayo a la labor cien-
tífica resalta la utilidad de 
los medios biológicos que 
allí obtienen y la demanda 
que tienen para estimular 
la fertilidad de las plantas, 
y controlar plagas y enfer-
medades, que proliferan en 

tiempos tan cambiantes e 
incluso de manipulación 
enemiga.

Así llegan los agrope-
cuarios a su día, hoy 3 de 
octubre, ocasión para pre-
miar a los colectivos y tra-
bajadores más destacados, 
que esta vez tendrán que 
esperar dada la impiedad 
de un fenómeno que llegó 
sin control, queriendo aca-
bar lo que hizo el hombre. A 
los agropecuarios les sobran 
voluntad y experiencia para 
sobreponerse y triunfar.

En el Sur, los agropecuarios peinan Melena
Hay que resarcir los daños causados por Ian. Se pospone la celebración por el Día del Trabajador Agropecuario

Innovar y generalizar soluciones entre las fortalezas de este avicultor de Ciego de Ávila

| Ana Margarita González

Uno de los “gallos” de afiladas es-
puelas y talento como innovador 
es Noelvis Valenzuela Dulzaide, 
quien está convencido de que las 
gallinas ponedoras de alto rendi-
miento en esta provincia no son la 
excepción en el sector de la avi-
cultura cubana, en relación con 
el alto nivel de estrés que enfren-
tan hoy para lograr la formación 
del huevo dentro de su estructura 
anatómica. 

Considera el destacado obrero 
agropecuario que no se trata de 
deficiencias en el manejo de las 
aves, sino de un comportamiento 
nutricional inusual, debido al in-
suficiente suministro de piensos y 
otras carencias que disminuyen la 
acostumbrada cantidad de postu-
ras en la canasta familiar norma-
da.

Afirma, no obstante, que el 
colectivo de la Empresa Avícola 
avileña no renuncia a la fortale-
za de ser de los pilares en el país 
en el indicador huevo por ave, uno 
de los medidores de la eficiencia. 
Así cumplen sus trabajadores el 
plan de ventas al Estado y los en-
víos a otras provincias en lo que 
va de año, de acuerdo con el ba-

lance nacional de distribución de 
alimentos. 

Tales triunfos cuentan con 
los aportes de este emprendedor 
miembro de la Asociación Nacio-
nal de Innovadores y Racionaliza-
dores (Anir) que por estos días an-
dan de cumpleaños. 

“Mis primeras inventivas —
ejemplifica— solucionaron roturas 

de palas y carretillas para trasla-
dar el alimento animal en las uni-
dades productivas. 

“Una de las más importantes 
fue la fabricación de rejillas me-
tálicas para los comederos tubu-
lares en la granja de gallinas, co-
nocidas como las reproductoras 
pesadas, con vistas a que los ga-
llos no consuman el alimento de 

las hembras porque eso afecta la 
producción de huevos destinados 
a la incubación en una planta que 
garantiza los pollitos para la ceba, 
uno de los programas de desarro-
llo de nuestra entidad”. 

La avicultura alternativa, expe-
riencia que se extiende a criadores de 
la población, cuenta también con las 
contribuciones de Valenzuela Dul-
zaide: “Confeccioné una peladora 
de huevos de codorniz y jaulas para 
la crianza de este tipo de aves; estas 
últimas tienen cada una un valor de 
4.37 euros en el mercado mundial...”.

Tales contribuciones en la dismi-
nución de importaciones tiene otro 
logro no menos significativo: “Con 
recortería de alambre fabriqué las 
grapas que utilizamos en las repa-
raciones de las jaulas de gallinas po-
nedoras, con cuyo trabajo garantiza-
mos la continuidad de la producción 
y le hemos ahorrado buena cantidad 
de dinero a la empresa”. 

Noelvis es uno de los más de 290 
mil miembros de la Anir en el país. 
“La reciente exposición Soluciones 
CUBA, por citar un ejemplo, nos de-
mostró que podemos lograr solucio-
nes en el puesto de trabajo para que 
la recuperación económica siga con-
tando, desde la innovación, con el 
aporte de los trabajadores”. 

Un “gallo” inventor

Los agropecuarios no se amilanan, hoy sacan alimentos del fango y enderezan 
los cultivos plegados ante la furia y las lluvias de Ian. | foto: Agustín Borrego 
Torres

La rejilla metálica para comedero tubular contribuye a la eficiencia del lote de machos y hembras 
dedicados a la reproducción para el programa de pollo de ceba. | foto: Del autor 

| José Luis Martínez Alejo

nacionales@trabajadores.cu |TRABAJADORES
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| Gabino Manguela Díaz    
| fotos: Alejandro Acosta  

“DICEN QUE SÍ, pero yo sé 
que al dolor nadie se acos-
tumbra; mucho menos cuan-
do son sufrimientos del 

alma, de los que se ven en los ojos 
de los nietos, en el quejido de una 
vaca o en el ladrido de un perro. 
Ian fue un espanto y nunca lo voy a 
olvidar”, dijo un guajiro en La Co-
loma a poco tiempo del paso per-
turbador del huracán. 

Fue en un lugar conocido por 
La 21, en alusión al kilómetro en 
que se ubican humildes casitas 
muy pegadas a la carretera que se-
para la ciudad de Pinar del Río del 
famoso enclave pesquero. 

Allí bajo la égida de Amada 
Bellana, la delegada del Poder Po-
pular, se vendía una caja de pollo 
a cada familia. En la noche, un día 
después de Ian, cada hogar recibió 
cajitas de comida. De momento, ni  
lugareños ni quienes llegan hablan 
de la sabrosa langosta, ni de par-
gos o bonitos. Cosa extraña, pues 
históricamente casi todos los que 
llegan a La Coloma quieren cargar 
a como dé lugar con algún alimen-
to marino. 

Frente al hombre —luego supe 
que era pescador—, dos colchones 
aún enchumbados de agua, y un 
televisor de pantalla plana al que 
trabajosamente intentaba secar el 
agua salada que permanecía en su 
interior. En rústica e improvisada 
tendedera, la ropa de la familia. 
Más allá, otros utensilios domésti-
cos. Por suerte fue poca la lluvia. 
Ian entró de madrugada, quizás 
para hacer más daño. Triste pano-
rama, repetido de casa en casa.

Una vía peligrosa 
La carretera Pinar del Río-La 
Coloma no solo muestra la huella 
de Ian. Es la imagen de una vie-

ja vía por donde no parece que 
por muchos años hayan transi-
tado sobre rastras refrigeradas 
miles de toneladas de productos 
del mar, entre los bienes cubanos 
de mayor cota financiera en el 
mundo. 

A los dos días transcurridos 
tras Ian el camino exhibía muy 
peligrosas señales de su paso. 
Postes totalmente inclinados y 
también cables eléctricos me-
ciendo su imprudencia al batir 
del aire: un perfecto reto al trán-
sito vehicular con la ayuda que 
en gran escala se trasladaba a La 
Coloma.  

Los más viejos aseguran que en 
sus vidas nunca habían sufrido un 
impacto así de la naturaleza. Ni si-
quiera en las dos ocasiones en que 
ante la llegada también de grandes 
huracanes, Fidel ordenó sacar a 
todos los colomeños hacia lugares 
altos y seguros.

Ahora son poco más de 7 mil 
personas, orgullosas de contar con 
la empresa pesquera más impor-
tante de Cuba, aunque en el pue-
blito, como en toda la provincia pi-
nareña, falten la electricidad y el 
agua, y la famosa entidad quedara 
maltrecha por los vientos, incluso 
con varias embarcaciones hundi-
das y otras muy  afectadas. 

Dicen, y es fácil comprobarlo, 
que las aguas del mar entraron al 
primer nivel de todas las casas a 
ras del suelo en La Coloma. Y los de 
abajo tuvieron que subir a los pisos 
superiores en los más de 20 edificios 
de microbrigada que se yerguen en 
el poblado. Hoy reconocen que no 
existió en el territorio la necesaria 
percepción del riesgo.  

Sin duda, en este punto se evi-
denció imprevisión de autoridades 
del lugar, pues la indicación, clara 
y precisa, era de  evacuar a todos 
los que estuvieran en peligro. Pero 
hubo pobladores que no quisieron 
evacuarse y otros con los que hubo 

correcorre cuando Ian ya batía su 
fuerza sobre la zona.

Tras el paso del huracán el 
vice primer ministro Jorge Luis 
Tapia; Félix Duarte Ortega, del 
Secretariado del Comité Cen-
tral del Partido; Yamilé Ramos 
Cordero, primera secretaria del 
Partido en Pinar del Río; y Ma-
nuel Santiago Sobrino, ministro 
de la Industria Alimentaria y la 
Pesca, recorrieron el lugar, ana-
lizaron lo ocurrido e indicaron 
los pasos a seguir para la recu-
peración.

También se reunieron con la 
dirección de la zona de defen-
sa para conocer detalladamente 
cuántos albergados tenían, cuán-
tas raciones de comida habían 
sido repartidas, cuántas familias 
sufrieron afectaciones totales, 
parciales o de otro tipo en techos 
y viviendas, cuántas cisternas 
fueron saneadas. 

En fin, datos que aunque nu-
méricos, podrían ofrecer una 

perspectiva elocuente del esfuer-
zo por desterrar de La Coloma el 
impacto de Ian. Por las respues-
tas a esas interrogantes conoci-
mos que aún era necesaria una 
mayor precisión.

Con rapidez se organizó el al-
bergamiento de los solidarios san-
tiagueros, y también de la tropa 
artística de Kcho, y de las FAR, 
que llegarían al día siguiente para 
incorporarse a la recuperación.

No solo destrucción… Ian fue más 
que eso 
Ian no solo dejó destrucción, sino 
que propició el formidable es-
fuerzo que despliega el pueblo de 
la provincia más occidental de 
Cuba. A esta región la más gol-
peada en todo Pinar del Río, dejó 
tareas para enfrentar fenómenos 
que de seguro vendrán en el fu-
turo. La preparación y organiza-
ción para acometerlos es fuerza 
insoslayables para vencer. Como 
dirían muchos: no hay de otra.

Lo que La Coloma 
no olvidará

Venta de cajas de pollo a los pobladores.

Muy afectada la Empresa Pesquera Epicol,  La Coloma.El tabaco no podía quedar desprotegido.



NacioNales|05 TRABAJADORESlunes 3 de octubre del 2022

| Joel García

Difícilmente en Cuba quede alguien 
mayor de 20 años que no haya vivido 
un ciclón, un huracán, un tornado o 
una tormenta tropical. Esos fenóme-
nos meteorológicos andan incorpora-
dos en nosotros como la vacuna en el 
hombro izquierdo que nos recibe al 
nacer en este archipiélago del Caribe.

Hace solo unas horas Pinar del 
Río vivió uno de ellos. Se llamó Ian 
(poco después azotó el territorio de la 
Florida) y fue tan fresco que anduvo 
siete horas por el verde del tabaco, 
por San Luis, San Juan y Martínez, 
Guane, Viñales, por la ciudad de Pi-
nar hasta que salió por Puerto Espe-
ranza. ¡Siete horas! Una madrugada 
entera en que nadie durmió temeroso 
por la vida, por la dolorosa destruc-
ción que siempre deja.

Nada queda más en la memo-
ria que los silbidos destructores 
de los vientos, la lluvia a chorros 
por paredes y techos averiados, las 
inundaciones a alturas increíbles, 
la sepultura de postes y árboles en 
las calles, la cara ajada de quienes 
pierden equipos, ropas, techos, ca-
sas… Así volvió a vivirse este 27 de 
septiembre, sobre todo en los terri-
torios afectados.

Y como si fuera poco, mientras 
el maldito Ian se despedía con no 
pocas ráfagas mortíferas hacia Ar-
temisa, Mayabeque y La Habana, 
una avería eléctrica apagó un país 
en fracciones de minutos. Explica-
ciones más técnicas, explicaciones 
humanas al fin y al cabo, lo cierto 
es que provincias que ni siquiera 
saludaron de lejos a Ian se queda-
ron a oscuras. 

Pero el ánimo de compartir este 
post llegó con la frase de un colega. 
¡Qué 2022 coj…, qué 2022… tantas 
tragedias juntas! Y no le falta ra-
zón. La naturaleza golpeó cuando 
menos hubiéramos querido porque 
ya estábamos saturados de desgra-
cias. Y es ahí donde sacamos el ex-
tra los cubanos, solo que esta vez 
debemos sacarlo desde las muchas 

Cubas que habitan en una Cuba, 
parafraseando aquella canción de 
Buena Fe para la película Habanas-
tation.

Acabamos de salir de una vota-
ción por el Código de las Familias 
que mostró esas muchas Cubas. Cero 
unanimidad, mayoría respetable por 
el Sí, derecho adecuado para quienes 
marcaron No y una inusual inasis-
tencia a las urnas de un grupo impor-
tante. Pero ese mismo mosaico es el 
que está saliendo a restablecer la nor-
malidad y al que habrá que levantarle 
un monumento por tanta resistencia, 
coraje y voluntad.

Eso sí, necesitamos más que nun-
ca recuperar una fe triunfadora, una 
señal de futuro, un aliento real en la 
vida cotidiana, pues las insuficientes 
comida, transporte y energía eléctrica; 
la burocracia, los ineptos en puestos 
intermedios, las redes sociales llenas 
de odio visceral, la sangría migratoria 
de jóvenes y no tan jóvenes están agu-
jereando un proyecto revolucionario 
crecido desde nuestros abuelos y que 
sobre todo lo sostiene la voluntad de 
justicia social y unidad como familia, 
como pueblo y como nación. Todo lo 
demás suena a teque hoy.

Sé que ahora mismo crecen en al-
gunos los brazos caídos, un egoísmo 
que no conocíamos hace 10, 20 años 
atrás y hasta cierta petulancia de que 
la solución de nuestros problemas 
está fuera de Cuba. Las crisis econó-
micas traen en su maletín esas mani-
festaciones y otras más agresivas.

Sin embargo, ahora mismo nada 
debiera mover más nuestras ideas y 
corazones que las fotos e imágenes 
de quienes desafiaron a Ian y a pesar 
de la pérdida material de sus objetos 
agradecen estar vivos. En San Luis, 
San Juan y Martínez, Guane, Viña-
les, la ciudad de Pinar de Río, La Co-
loma y en muchos otros lugares de la 
geografía pinareña esos ojos, rojos de 
insomnio y dolor, son los ojos de las 
muchas Cubas que habitamos. Conju-
guemos entonces los verbos ayudar y 
amar en primera persona. Yo ayudo. 
Yo amo. ¡Viva Cuba!

Ian y las muchas Cubas

| Gabino Manguela Díaz    

Los forestales motoserreros de la 
provincia de Mayabeque fueron 
los primeros en arribar a Pinar del 
Río a brindar su ayuda solidaria 
para enfrentar las secuelas del hu-
racán Ian. 

Llegaron sin mucho ruido. Su 
jefe es Yordanis Turro. “Mire, la 
brigada está compuesta por ocho 
compañeros, entre ellos, dos de La 
Habana. Nosotros somos de la Em-
presa Agroforestal Mayabeque y 
llegamos aquí en la tarde del mar-
tes —unas pocas horas después de 
irse Ian—. Y esa misma noche fui-
mos pa'rriba del lío. Empezamos a 
sanear la ciudad”, recuerda.

Al preguntar entonces cómo 
pudieron estar tan rápido en Pinar 
del Río la respuesta llegó inmedia-
ta. “Estamos acostumbrados a este 
tipo de circunstancias. Como a las 
nueve de la mañana del martes, a 
solo unas horas de pasar el hura-
cán, nosotros estábamos en nues-

tro trabajo normal allá en Güines 
y nos avisaron que en una hora nos 
recogían para ir a Pinar. 

“De verdad, nadie preguntó 
por nuestra disposición, pues siem-
pre estamos dispuestos, algo que 
hemos demostrado en otras pro-
vincias afectadas por huracanes. 
Solo llegamos a la casa a recoger lo 
más necesario y aquí estamos”, nos 
dice Yordanis.

Al momento de la entrevista la 
brigada de Mayabeque se enfrascaba 
en el saneamiento del área exterior 
del círculo infantil El Pionero, encla-
vado en la ciudad de Pinar del Río.   

Sobre las condiciones del alber-
gamiento de los forestales fueron 
exactos: “Muy buenas. Estamos 
en la casa de tránsito de la CTC 
y el único problema es la energía 
eléctrica. Claro que quisiéramos 
tener electricidad, pero la ciudad 
entera está apagada. Aquí las ha-
bitaciones están preparadas para 
aire acondicionado; hay televisor, 
pero ante la falta de electricidad es 

como si no lo hubiera. Mucho ca-
lor, pero nos acomodamos. Nuestro 
trabajo habitual es en el monte, pi-
cando palos”, dijo Yordanis. 

Pensé que no sabían cuándo con-
cluiría su estancia en Pinar y me 
regocijó la respuesta: “No importa 

si son cuatro o cinco días más. Ter-
minamos cuando en unión de las 
demás brigadas de todo el país, que 
están aquí ayudando, concluyamos 
el saneamiento. Con nosotros los fo-
restales motoserreros de Mayabeque 
no hay casualidad”.

| Motoserreros de Mayabeque

Sin casualidad 

Integrantes de la brigada de motoserreros de Mayabeque en plena faena en el saneamiento de 
la ciudad de Pinar del Río. | foto: Alejandro Acosta

La recogida de desechos en las calles pinareñas es una prioridad, pues ello permitirá que las 
labores de recuperación se ejecuten con mayor rapidez.  | fotos: Alejandro Acosta

Los daños a los postes de electricidad son altos. La fuerza de los vientos los quebró y recostó.
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Desde hace más de tres lustros afi-
cionados, periodistas, entrenado-
res, federativos, peloteros y todos 
los que sufren, sienten y aman el 
béisbol cubano abogamos por un 
torneo de más calidad en nuestra 
pelota, más allá de la Serie Nacio-
nal (SN), prendida en el corazón de 
Cuba como pocos eventos sociocul-
turales logran. 

Con opiniones divididas en 
cuanto a su organización, a los 
nombres de los equipos y al espec-
táculo real que pueda acarrear, des-
de el 8 de octubre nacerá en Baya-
mo la Liga Élite del Béisbol Cubano 
(LEBC). El partido inaugural será 
entre Agricultores y Tabacaleros.

Las Series Selectivas en 1975 
fue el primer intento de concentrar 
a los mejores jugadores en una justa 
doméstica diferente a la SN. Dura-
ron hasta 1992 y la pegada de enton-
ces recayó, además del mayor nivel 
técnico y competitivo, en el arraigo 
que aún quedaba de la antigua di-
visión político-administrativa. Por 
eso los cienfuegueros y espirituanos 
se sentían a placer como Las Villas 
y las provincias orientales se asu-
mían con orgullo como Mineros y 
Serranos.  

De 1993 a 1995 inventamos las 
Súper Selectivas; en 1996 y 1997 la 
Copa Revolución; y del 2002 al 2005 
las Súper Ligas. Estadios semiva-
cíos, escasa motivación de los prota-
gonistas, pérdida de dinero y pobre 
espectáculo en general las llevaron 
a desaparecer sin que lograran el fi-
jador deseado.

El reto de la LEBC anda por ahí 
y será más alto todavía, pues Taba-
caleros, Portuarios, Centrales, Ga-
naderos, Agricultores y Cafetaleros 
nacieron con nombres impopula-
res y tendrán que conquistar sus 
seguidores con el imán de entrega 
y victorias, pues no basta unir te-
rritorios contiguos para asegurar 
aficiones. Hoy se ha entronizado 
más el concepto de “mi equipo” al 
de cada provincia y el apoyo de go-
biernos territoriales responde a eso, 
no a la LEBC.

Como si fuera poco, emergerá 
sin resolver una diferencia salarial 
entre los dos certámenes; 
en tanto una posible 
incursión del patro-
cinio y publicidad 
a través de los ac-
tores económicos 

actuales (privados y estatales) tam-
poco se ha concretado. Se jugará 
a las dos de la tarde y todo parece 
indicar que el único incentivo para 
jugadores y entrenadores radicará 
en que el campeón acudirá a la Se-
rie del Caribe en Caracas 2023.

Pactada en un formato de 50 
encuentros  (10 contra cada con-
junto) y un play off final, la LEBC 
será el único y último certamen 
antes del Clásico Mundial del 
próximo año. Algunos jugadores 
que se desempeñan en la Liga Pro-
fesional Japonesa quizás alcancen 
a jugarla tras el descanso regla-
mentario (el calendario regular 
termina el 18 de diciembre), pero 
otros no pisarán ninguno de los 
parques.

Revisando las nóminas y en es-
pera del congresillo técnico, ya se 
ha informado que pudieran haber 
cambios todavía. La polémica so-
bre el tunero Danel Castro debió 
saldarse desde el inicio con solo 
preguntarle si quería o no jugar en 
la LEBC, pues era un derecho per-
sonal querer imponer el récord de 
hits para nuestro béisbol (le faltan 
15) con el uniforme de su querida 
Las Tunas o de Agricultores. Ese 
paso se obvió y ahí se dispararon 
los comentarios.

Algunas particularidades del 
calendario dejan ver que en el La-
tino apenas jugará el cuestionado 
Portuarios en nueve ocasiones, las 
demás (16) serán en Mayabeque; al 
tiempo que en plazas emblemáti-
cas como Villa Clara y Santiago de 
Cuba solo verán a Centrales y Ca-
fetaleros, respectivamente, ocho 
veces. Sigue en pausa y dudas el 
atractivo que logre para el aficio-
nado la justa, sobre todo cuando 
tres baluartes han sido minimiza-
dos con tan pocos desafíos.

Reitero lo que dije en un co-
mentario anterior. Estoy a favor 
de una Liga Élite en Cuba (incluso 
con posibilidades de enriquecerla 
desde la comunicación y el espec-
táculo; y en esta fecha: octubre-
enero), pero el inicio de esta ha 
sido enredada con nombres nada 
atractivos para los conjuntos y 
sin haber resueltos otros comple-
mentos aquí expuestos. Presiento 
que vamos a arrancar cojos. Y eso 
cuesta dinero y le cuesta al pueblo. 
Cuán equivocado quisiera estar. 
Si la realidad de la LEBC demos-

trara lo contrario seré el primero 
en reconocerlo.  

Un batazo con 
algunas dudas 

| Campeonato Mundial de Judo

| Joel García

| Joel García

Con más de tres meses de entrena-
miento por Europa y una nómina 
final de 11 nombres Cuba llegará 
al Campeonato Mundial de Judo en 
Tashkent, Uzbekistán (6 al 13 de 
octubre), con dos objetivos visibles: 
recuperar podios que les fueron es-
quivos en Budapest 2021 por vez 
primera en 34 años y acumular la 
mayor cantidad de puntos para el 
ranking olímpico que ya inició su 
compilación.

Liderada por Idalis Ortiz, cua-
tro veces medallista olímpica y ocho 
veces laureada en citas universales 
(2-2-4), los conjuntos femenino y 
masculino enfrentarán una justa 
que hasta este fin de semana ya te-
nían aseguradas inscripciones 87 
naciones y 584 atletas, en tanto las 
divisiones más numerosas estaban 
en los 70 kilogramos entre las da-
mas y 73 kilogramos en el apartado 
masculino.

Sobre las posibilidades de subir 
al tatami y agarrar medallas vuel-
ve a sobresalir Idalis, quien al de-
cir de Yordanis Arencibia, jefe del 
colectivo de entrenadores de la se-
lección femenina, ha realizado una 
preparación excelente en el Viejo 
Continente y se siente muy motiva-
da por alcanzar su novena presea 
en estas justas e igualar los tres tí-
tulos de una leyenda del judo cuba-
no, Driulis González.

Las muchachas que le acom-
pañan conocen bien estos eventos 
mundialistas, pues al menos en una 
ocasión han estado, incluso Kalie-
ma Antomarchi suma un bronce en 
el 2017 y Maylín del Toro (63 kg) 
estuvo peleando ese metal con un 
quinto puesto final en el 2018 como 
su mejor desempeño. 

En ellas tres descansan las me-
jores opciones de galardones de la 
tropa, sin que descartemos a Me-
lissa Hurtado (52 kg) y Arnaes 
Odelín (57 kg), muy sacrificadas en 
los entrenamientos y con progresos 
notables en sus categorías. Todas 
miran hacia los Juegos Olímpicos 
de París 2024 y una actuación bue-
na aquí las apuntala con fuerza.

Los hombres quieren aportar
Si bien el balance histórico en citas 
del orbe favorece a nuestras damas 

(16-16-29) por (2-6-9) de los caba-
lleros, el panorama para este veni-
dero campeonato pudiera dejar una 
o dos preseas al conjunto que diri-
ge Julio Alderete, quien está cons-
ciente de que sus muchachos tienen 
condiciones para “explotar” con 
una buena faena.

Iván Silva (90 kg) con su plata 
en el 2018 y los mejores resultados 
en Grand Slam y Grand Prix del 
último quinquenio es el abandera-
do de esta tropa y marcha tercero 
en el ranking en su división, lo cual 
permitirá ser cabeza de una de las 
llaves y tener quizás un camino me-
nos complicado para pelear por otra 
medalla. No obstante, ningún rival 
en estas instancias es fácil. Y bien 
lo sabe Silva.

Los campeones panamericanos 
Magdiel Estrada (73 kg) y Andy 
Granda (+ 100 kg) son otros candi-
datos a asaltar podios o acercarse a 
ellos. Mucha concentración en pos 
de superar lo que han hecho hasta 
el momento en estas lides deberán 
mostrar ambos matanceros, pues 
Magdiel estará en su octavo cam-
peonato a este nivel, mientras Andy 
concurre a su quinta presentación.  

Tres jóvenes completan las op-
ciones de Cuba: Omar Cruz León 
(+ 100 kg), Danny Porte Valdiviezo 
(60 kg) y Orlando Polanco (66 kg). 
En el caso del primero, su plata 
mundial juvenil le valió esta opor-
tunidad que aprovechará segura-
mente para aprender. En el caso de 
los otros dos, sus divisiones siem-
pre acaparan una enconada por-
fía entre europeos y asiáticos, pero 
Polanco ha enseñado credenciales 
como para incluirse entre los siete 
primeros. 

Desde el 2015 no celebramos un 
título y las tres posibilidades de lo-
grarlo han recaído en Idalis (2018 y 
2019) e Iván (2018), mientras cuatro 
bronces completan el medallero de 
los últimos siete años. Causas obje-
tivas y subjetivas son conocidas de 
sobra, pero lo cierto es que nuestros 
judocas están ya en Tashkent por re-
cuperar esa confianza que siempre 
hemos tenido en ellos desde aquella 
primera medalla de bronce de Héc-
tor Rodríguez en 1973, en Lausana.

Los ippones de cada uno de 
ellos este 2022 serán el sello final 
de este comentario. 

Hora de agarrar 
judoguis y medallas 

TRABAJADORES| deportes@trabajadores.cu 

? ??
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El pasado 30 de septiembre, Día de la Décima Iberoamericana y centenario del emblemático 
poeta Jesús Orta Ruiz, el Indio Naborí, se dieron a conocer los resultados del XIV Concurso 
Nacional de Glosas que lleva su nombre, convocado cada año por la filial del Grupo Ala 
Décima en San Miguel del Padrón, tierra natal del bardo, con el coauspicio de la Oficina de 
Investigación y Promoción Cultural Indio Naborí, el Centro Iberoamericano de la Décima y el 
Verso Improvisado y la Casa de la Décima de Güines.

Según informó la presidenta de la referida filial, la destacada poetisa Bertha María Gómez, 
el lauro en esta ocasión fue a manos de Griselda Leonor Rodríguez Pimentel, de Camagüey, 
por decisión de un jurado integrado por los poetas Alexander Besú —Premio Iberoamericano 
Cucalambé 2007—, Ada Isabel Machín y Tomasa González, todos miembros del Grupo Ala 
Décima.

Ese equipo evaluador otorgó la condición de finalistas a otras seis obras, cuyos autores 
resultaron ser Miguel Mariano Piñero, de Las Tunas; Ileana Hernández Goicochea, de 
Mayabeque; Mariana Enriqueta Pérez Pérez, de Villa Clara; Daniel de Jesús Guerrero Segura, 
de La Habana; y los camagüeyanos Oreste Ramón Fuentes Martínez y Olivia de la Caridad 
Casanova. | Péglez

| Yuris Nórido

Buena parte del público cubano, 
dentro e incluso fuera del país, es-
pera todos los años las dos tempora-
das de la teleserie Tras la huella. En 
invierno y en verano la Televisión 
Cubana estrena nuevos capítulos de 
una producción que ocupa el hora-
rio estelar de los domingos después 
del Noticiero en Cubavisión: es des-
de hace tiempo la hora del policiaco 
nacional. Y millones de cubanos (lo 
refieren los estudios de teleaudien-
cia) escogen esa opción. Se trata de 
uno de los más populares espacios 
televisivos en Cuba, independiente-
mente de las variaciones del gusto, 
de la satisfacción ante las propuestas 
puntuales.

Lo cierto es que mucha gente ve 
Tras la huella (es en alguna medida 
el público cautivo de series ante-
riores, como Día y noche), pero no 
siempre comulga con lo que se ve. Y 
tiene que ver con los altibajos en la 
calidad de este policiaco. Hay evi-
dentes desniveles en la realización, 
en la concepción de los guiones, en la 
factura de los unitarios y miniseries. 
Unos convencen, otros dejan mucho 
que desear.

Influye el hecho de que se alter-
nen guionistas y directores. Influye, 
pero no debería determinar. Porque 
esa alternancia es una práctica in-
ternacional (ha demostrado su fun-
cionalidad) y habría que concretar 
estándares de calidad que asumie-
ran, que honraran todos los equipos 
de la teleserie. 

Los actuales esquemas de pro-
ducción de Tras la huella no parecen 
estar a la altura de ese desafío. Fácil 
es decirlo, lo complicado sería amol-
darlos a las demandas de un género 
que más allá de las peculiaridades 
del contexto (las marcas del policia-
co cubano: profiláctico, orientativo) 
tiene códigos universales.

Hace falta creatividad, pero 
también hace falta más conciencia 
de la naturaleza del policiaco como 
ente dramático.

Muchos de los casos de Tras la 
huella (todos inspirados en la vida 
real) están contados a la manera 
de un expediente policial. No hay 

intriga, no hay suspenso. El espec-
tador debe conformarse con una su-
cesión de peripecias que redundan en 
la mera acumulación de datos sobre 
la labor de los investigadores. Suele 
acechar el peligro del didactismo, la 
simplificación de tramas y caracteres.

Los mejores capítulos son pre-
cisamente los que siguen en alguna 
medida los presupuestos del policia-
co de toda la vida: la solución de un 
enigma, la contraposición de intere-
ses, la emoción del suceso.

Todo eso se puede lograr sin 
desatender la tan llevada y traída 
“función social” del espacio. Conce-
bir y articular desde un claro siste-
ma de valores es la garantía ante las 
concesiones populistas. 

Bastante se ha hablado de la ca-
racterización de los personajes prin-
cipales y los circunstanciales. Se 
suele pedir más matices, más “hu-
manidad”. El propio empeño de los 
actores ha salvado muchas veces es-
collos de los guiones, o carencias en 
la concepción de sus roles. 

Una serie de largo aliento plan-
tea la necesidad de una coherencia 
esencial que no siempre se ha res-
petado. Al menos a estas alturas los 
investigadores no son los personajes 
esquemáticos de las primeras entre-
gas de la serie, hace varios años. Pero 
aquí también hace falta consolidar 
pautas para guionistas y directores. 
La responsabilidad de hacer creíble 
un personaje no es solo del actor.

Heredera de una tradición, Tras 
la huella tiene todavía potencialida-
des insuficientemente exploradas. 
El público busca una recreación 
cercana de su realidad, y eso es una 
ventaja para la teleserie en la inevi-
table competencia con propuestas 
extranjeras. La logística incide mu-
cho, no bastan las buenas intencio-
nes o incluso el talento. Un policiaco 
cuesta. Pero hay que seguir apos-
tando por un policiaco nuestro. Y 
siempre mejor. 

| De la Televisión

Seguir 
 la huella

El policiaco nacional tiene una 
tradición… y muchos desafíos

| foto: Tomada de la Televisión

La Central de Trabajadores de Cuba 
y sus Sindicatos Nacionales envia-
ron un mensaje de felicitación a 
los máximos dirigentes de la  Fe-
deración Sindical Mundial (FSM) 
—Mzwandile Michael Makwayiba 
y Pambis Kyriysis, presidente y se-
cretario general respectivamente— 
en ocasión del aniversario 77 de la 
fundación de la organización.

“Compartimos la alegría por el 
nuevo aniversario de la FSM y ra-
tificamos nuestro compromiso con 
la defensa de los principios fun-
dacionales de la organización que 
representa la voz militante de los 
trabajadores del mundo en 
lucha frontal contra el impe-
rialismo, el fascismo y el ca-
pitalismo”, refiere la misiva 
firmada por Ulises Guilarte 
De Nacimiento, secretario 
general de la CTC, y miembro 
del Buró Político del Partido 
y del Consejo de Estado.

El momento es propicio 
para llamar a las organiza-
ciones afiliadas y amigas a 
mantenernos movilizados en 
todos los espacios de lucha, 
asegura el texto. Sobre el ac-
tual escenario internacional, 
“de guerras imperialistas y 
reorganización de las fuer-
zas neofascistas”, opina que 
es preciso “fortalecer la uni-
dad de acción del movimiento 
sindical en defensa de los de-
rechos y reivindicaciones de 
los trabajadores”.

La Central y los Sindi-
catos cubanos ratificaron su 
“voluntad de seguir trabajan-
do en pos de los acuerdos del 
histórico 18.º Congreso de la FSM y, 
por esa vía, consolidar el liderazgo 
que nos corresponde como sindicato 
clasista, unitario, democrático, mo-
derno e independiente”.

La misiva advierte además que 
“el mundo sufre las consecuencias 
de la intensificación de las rivali-
dades políticas, económicas y mi-
litares. Los poderosos pretenden 
seguir adueñándose de los recursos 
económicos de nuestro planeta. En 
ese contexto, estamos convocados a 
articular la capacidad de lucha del 
movimiento sindical internacional”.

La permanente actitud solida-
ria de la FSM, así como la sistemá-
tica condena al bloqueo económico, 
comercial y financiero de Estados 
Unidos son gestos que las autorida-
des sindicales de la nación caribeña 
agradecen: “Cuba, en resistencia 
creativa, continuará abonando el 
camino de la amistad, la solidari-
dad, la hermandad y cooperación 
en defensa de los derechos y reivin-
dicaciones de los trabajadores y del 
movimiento sindical internacional”.

La Mayor de las Antillas fue 
una de las 55 naciones que partici-
paron de la fundación de esta orga-
nización el 3 de octubre de 1945, en 
París, Francia, en el contexto del 
Primer Congreso, evento precedido 
por una Conferencia que sesionó en 
Londres, entre el 6 y el 17 de febre-

ro de ese mismo año, presidida por 
los representantes del TUC Britá-
nico; del Congreso de Organizacio-
nes Profesionales (CIO), de Estados 
Unidos; y del Consejo Central de 
Sindicatos de la URSS.

Durante aquellas tempranas 
sesiones en tierra inglesa quedó 
claro el compromiso de la nacien-
te organización con la paz mundial 
y el bienestar de los trabajadores. 
“Hacemos un llamamiento a los 
hombres y mujeres de buena volun-
tad para invitarlos a que se consa-
gren a la construcción de un mun-
do mejor y, para ello, sacrificarse 

como se sacrificaron para ganar la 
guerra”, asegura el texto firmado 
en esa ocasión.

Tras la derrota del fascismo y el 
fin de la II Guerra Mundial, “los tra-
bajadores y las fuerzas democráticas 
vieron un futuro libre del imperia-
lismo y del colonialismo, en el que 
la libertad, la paz, la democracia y 
la prosperidad progresarían por el 
bien de toda la humanidad”.

En ese espíritu nació la FSM, 
pero muy pronto comenzó a padecer 
de fracturas estructurales debido a 
la falta de unidad ideológica y políti-
ca. Surgieron otras organizaciones, 
y solo permanecieron fieles aquellos 
que verdaderamente identifican al 
capital como el enemigo común de 
la clase obrera, y a la lucha sindical 
como el espacio reivindicador de los 
intereses de las grandes masas de 
trabajadores.

La CTC acudió también al Se-
gundo Congreso, efectuado en Milán 
(del 29 de junio al 4 de julio de 1949) 
y fue representada por Lázaro Peña. 
Desde entonces, Cuba ocupa una de 
las vicepresidencias de la FSM y, en 
las últimas décadas, ha hospedado 
la sede de la Oficina Regional para 
América Latina y del Caribe, en-
cabezada actualmente por Ernesto 
Freire Cazañas, dirigente sindical 
cubano de larga data. | Yimel Díaz 
Malmierca 

Consagrarnos a la construcción 
de un mundo mejor 

| Mensaje de la CTC a la FSM



Pinar en 
recuperación...

Brigadas integradas por colec-
tivos de otras entidades afilia-
das al Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Industria 
Alimentaria y la Pesca se han 
integrado de forma voluntaria 
a la recogida de desechos y en 
la limpieza en general, pues 
varios centímetros de lodo cu-
bren todavía diversas zonas.

No obstante haberse prote-
gido, se hundieron 13 barcos de 
la flota, y en la medida que sal-
gan al mar sabrán la magnitud 
de los perjuicios en jaulas y en 
otras artes de pesca.

Restablecer la energía 
eléctrica es el punto de parti-
da y primer objetivo con vis-
tas a revitalizar la industria. 
Además, la entidad  ofrece 
acompañamiento a los 56 tra-
bajadores identificados como 
damnificados, a los cuales se 
apoya con elementos de techo 
reutilizables.

Díaz-Canel llamó a faci-
litarles la accesibilidad a ali-
mentos, ya sean elaborados o 
para que ellos mismos los pre-
paren, a la vez que señaló que 
el proceso de recuperación en 
las provincias de Mayabeque 
y La Habana permitirá incre-
mentar las fuerzas en Pinar del 
Río, que ya son numerosas.

“Estamos viviendo días di-
fíciles, pero también son días 
heroicos”, aseguró, y recalcó 
que la unidad es imprescindi-
ble. En tal sentido hay que for-
talecer la participación de la 
comunidad. 

El Primer Secretario del 
Comité Central del Partido 
recorrió varios puntos del po-
blado costero acompañado 
por vice primeros ministros y 
titulares de varios sectores, e 
intercambió con los habitantes, 
quienes expresaron sus preo-
cupaciones con los servicios del 
policlínico y la posibilidad de 

reponer los bienes que perdie-
ron.

El dignatario les explicó 
que se reciben donativos que 
paulatinamente irán permi-
tiendo soluciones, ya que un 
huracán destruye en cinco o 
seis horas lo construido en 
años. Dijo que es imposible 
restituir en igual período ese 
destrozo, pero que se trabaja 
sin descanso entre brigadas de 
la forestal, de las Fuerzas Ar-
madas Revolucionarias, y la 
juventud, para el saneamiento 
y recogida de desechos. 

Destacó que hoy comenza-
rá el curso escolar donde estén 
creadas las condiciones para 
ello y  que cada cosa que se res-
taure quedará mejor que como 
estaba. Visitó los centros de 
evacuación donde permanecen 
casi 400 personas que ya no tie-
nen hogares a los cuales regre-
sar, indagó cómo se encuentran 
y las atenciones que reciben.

Les informó que en la pro-
vincia hay un equipo de di-
rección con representantes de 
todos los ministerios, que la 
construcción de viviendas será 
lo que tome más tiempo, y que 
ya había una situación comple-
ja en ese sentido, pues más de 
6 mil familias se hallaban pen-
dientes de solución.

Insatisfacciones con la dis-
ponibilidad de alimentos y la 
desinformación, fueron otros 
aspectos que constató el Presi-
dente de la República,   quien 
intercambió con la población 
en varios lugares, incluido el 
círculo infantil Pececitos do-
rados, donde ya se encuentra la 
brigada artística Martha Ma-
chado, creada por el artista de 
la plástica Alexis Leyva, Kcho, 
y que ya ha contribuido a re-
mozar otros espacios a lo largo 
de Cuba, en condiciones simi-
lares. | Yolanda Molina Pérez

(Viene de primera)

George Batista Pérez, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y 
Minas, declaró a Trabajadores que en la capital están actuando mil 871 trabajadores del sec-
tor eléctrico, de ellos 558 de 7 provincias: Granma, Santiago de Cuba, Guantánamo, Las Tunas, 
Ciego de Ávila, Matanzas y Mayabeque. Estas últimas se suman a los mil 313 trabajadores de 
La Habana donde existen 95 brigadas con mil 16 linieros y personal de apoyo

En Boyeros está, casi per-
manente, junto a otros di-
rigentes del Partido, del 
Gobierno y las organiza-
ciones de masas, Ulises 
Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político 
del Partido y del Conse-
jo de Estado y secretario 
general de la CTC, quien 
reconoce la efectividad de 
las primeras acciones em-
prendidas por el Conse-
jo de Defensa Municipal 
para restañar los daños en 
el territorio, que en la ma-
ñana del domingo chequeó 
la existencia de los pro-
ductos elementales de la 
canasta básica en las tien-
das y convocó a una jorna-
da de esfuerzo decisivo.

Guilarte comentó que 
desde el paso del hura-
cán y bajo la dirección del 
Consejo de Defensa Pro-
vincial de La Habana y sus 
sedes municipales se han 
consolidado las acciones 
para recuperar los servi-
cios de electricidad, agua, 
alimentación (se prioriza a 
las personas vulnerables), 
la recogida de árboles caí-
dos y el saneamiento de la 
ciudad.

En Centro Habana, 
donde primero estuvo el 
Secretario General de la 
CTC, en apoyo a la recu-
peración “se avanzó con 
más rapidez en el restable-
cimiento de los servicios 
porque fueron menos los 
perjuicios; en Boyeros por 
sus características geo-
gráficas, zonas rurales y 
subrurales, hubo muchos 
daños a los árboles, a los 
tendidos eléctricos, aun-
que se ha adelantado y 
ayer debieron quedar re-
sueltas en su mayoría las 
afectaciones básicas.

“Aquí hubo que movi-
lizar más fuerzas, pero ha 
sido muy positiva la res-
puesta de los organismos, 
empresas y las comunida-
des”, valoró Ulises, y men-
cionó, entre los colectivos 

más sobresalientes, a la 
Osde Labiofam y al Inifat, 
que se sumaron a la Jor-
nada por el Día del Tra-
bajador Agropecuario; los 
del aeropuerto, eléctricos, 
comunales, comercio; y 
los campesinos y coopera-
tivistas con su aporte im-
prescindible; brigadas de 
ingeniería de construccio-
nes militares y fuerzas del 
Ministerio del Interior”.

Como significativo 
calificó el Secretario Ge-
neral de la CTC el aporte 
de los trabajadores no es-
tatales de los sectores de 
la construcción, alimen-
tación y gastronomía. Se 
crearon centros de elabo-
ración de alimentos para 
apoyar a áreas donde no 
hay electricidad o pasados 
siete días no tienen nada 
en el refrigerador. Hay 
más de 150 lugares a los 
que se está llevando comi-
da elaborada, con precios 
módicos que han tenido 
aceptación.

Jóvenes crecidos en el 
trabajo 
Su rostro serio y sus pa-
labras firmes muestran la 
responsabilidad y la con-
sagración; la mirada y la 
tersura de la piel revelan a 
un joven crecido al compás 
de un recio oficio, allá en 
Jovellanos, donde “todos 
mis vecinos son linieros”.  

Geovanys Pedroso 
Romero, con sus 23 años, 
se hincha de orgullo, y 
presto escala hasta lo alto 
de un poste donde ejecu-
ta maniobras para tensar 
los cables eléctricos en la 
avenida que conduce al 
Cacahual, uno de los si-
tios que más sufrió los em-
bates del huracán Ian, en 
el municipio de Boyeros.

Como él hay 57 tra-
bajadores eléctricos de la 
provincia de Matanzas, en 
cuatro brigadas, desple-
gados por esta geografía 
del sur capitalino, y se les 

suman los habaneros has-
ta completar los mil 175. 
“Armamos lo que Ian des-
armó: conductores postes, 
crucetas”, dice, y a su lado 
surge otra voz: “Vinimos 
a trabajar, no sabemos 
cuándo concluiremos en 
Boyeros, pero de aquí se-
guimos para Pinar”.

Es Joan Arencibia 
Acosta, de 29 años, secre-
tario general de la sec-
ción sindical en la OBE 
Atención al Turismo, en 
Varadero: “Todos está-
bamos preparados, dis-
puestos, esperando la or-
den para salir. Llevamos 
tres meses en similares 
condiciones; primero fue 
Cienfuegos, en las activi-
dades para el 26 de Julio; 
luego en la recuperación 
de la Base de Supertan-
queros, y ahora en los es-
tragos de Ian”.

Hay un fervor colecti-
vo, que en solo tres o cua-
tro días ha “metido en 
cintura” al territorio. La 
unidad de aseguramien-
to del Aeropuerto Inter-
nacional José Martí, con 
sus recursos, hace y les 
lleva las meriendas a los 
eléctricos de Matanzas, 
afirmó Ubencio Plasen-
cia Quintero, un modes-
tísimo jefe de ese colecti-
vo que, con su actuar, no 
deja dudas del cumpli-
miento de su misión.

“Los cubanos nos 
apoyamos; aquí hemos 
recibido la solidaridad de 
los matanceros en estos 
tres días consecutivos en 
la recuperación”, enfa-
tiza la diputada Leonor 
Pérez, delegada de la cir-
cunscripción 31 de Bo-
yeros que, junto a Gisell 
Rodríguez, delegada de 
la agricultura, precisan 
la atención a los movili-
zados, el aseguramien-
to de los alimentos y la 
distribución de produc-
tos agropecuarios. | Ana 
Margarita González

Armando lo que Ian desarmó
Mucha labor en los centros de elaboración de alimentos. | foto: Joaquín Hernández Mena
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